

EN SOLÍS, ORGANIZADO POR SMU Y OPS

Provechoso encuentro entre médicos y periodistas

Los días 15 y 16 de setiembre, en la Colonia del SMU en Solís, se realizó el Encuentro "Los comunicadores y la temática de la salud", organizado por el Sindicato Médico del Uruguay y la Organización Panamericana de la Salud, con el auspicio del Ministerio de Salud Pública.

↳ GILBERTO LANATA

Con la presencia de 22 periodistas que trabajan en los principales medios de comunicación del país, de tres periodistas extranjeros, y de más de una veintena de médicos y asesores en comunicación de OPS, SMU y MSP, durante una jornada y media de intenso trabajo se llevaron a cabo ponencias, mesas redondas y talleres.

En la noche del viernes, la jornada inaugural estuvo a cargo de la ministra de Salud Pública, Dra. María Julia Muñoz, del representante en Uruguay de la OPS/OMS, Dr. José Fernando Dora, y del presidente del SMU, Dr. Jorge Lorenzo Otero.

En nombre del comité organizador, integrado por los Dres. Rubén Torres, Alfredo Toledo y Enrique Soto, el Lic. Gustavo Delgado y Milton Fornaro, hicieron uso de la palabra los doctores Torres y Soto, quienes explicaron las razones para convocar al encuentro, presentaron a los periodistas extranjeros presentes -Luis Pazos y Guillermo Lipis de Argentina y el médico y periodista brasileño Abraao Winogron- y propusieron la metodología de trabajo.

Tal como estaba previsto, a las 9 de la mañana del sábado la actividad se inició con la mesa redonda "Comunicación y salud de la población". Expusieron el Dr. Roberto Salvatella (OPS/OMS),

ESTUDIO FOTOGRAFICO DE LA CALLE DE SAN JUAN



Luis Pazos, Guillermo Lipis y el Dr. Abraao Winogron. Luego de las ponencias, los periodistas y médicos invitados realizaron sus aportes en un enriquecedor intercambio de opiniones, que fue la tónica que predominó en un encuentro donde el debate, e incluso la polémica, resultó un buen fermento para la preparación de los talleres que se realizarían en la tarde.

La segunda mesa redonda de la mañana se denominó "Los comunicadores y los actores sociales y políticos de la salud". Expusieron el Dr. Alfredo Toledo (vicepresidente del SMU), el Dr. Lizardo Valdez (en representación del MSP) y los periodistas Pazos, Lipis y Winogron.

Luego del almuerzo se realizó la tercera mesa redonda del día. El tema fue "Criterios de estrategia comunicacional en el área de la salud". En la misma expusieron el Lic. Gustavo Delgado (OPS/OMS), Gustavo Varela (MSP) y Milton Fornaro (asesor de prensa del SMU).

Así se pudieron analizar algunas de las cuatro hipótesis situacionales basadas en hechos reales. Los titulares de esas hipótesis fueron: "¿Sabemos hacia dónde vamos?" (referido a la reforma de

la salud y cómo comunicarla a la población); "El juego de los intereses" (alusión a la guerra de intereses económicos entre empresas que compiten en el mercado de los medicamentos); "Tensión social y salud" (denuncias de supuestos casos de mala praxis), y "Luz roja en la salud" (referido a campañas de alto impacto, por ejemplo: Sida, tabaquismo, gripe aviar, entre otras). Una de las discusiones fue la contradicción entre el reclamo de equilibrio y la intención de los periodistas de hacer llegar al público toda la información disponible.

Estuvo presente también el tema de los esfuerzos para superar las inequidades en la salud así como el de eliminar las barreras de acceso a los servicios; la asimetría de la información, donde el profesional

Una de las discusiones fue la contradicción entre el reclamo de equilibrio y la intención de los periodistas de hacer llegar al público toda la información disponible.

tiene mucho mayor conocimiento que el paciente; la existencia de un "tercer pagador" (antes la relación era más directa y el paciente pagaba los honorarios), y que muchas veces el paciente no tiene idea de los costos; el hecho de que en buena parte del sistema de salud existe una selección adversa, donde no se desea que ingrese la mayor cantidad de gente sino los más sanos, haciendo entonces necesaria la intervención del Estado para compensar las carencias.

También se hizo referencia a que en muchos casos la actualización de los médicos se da únicamente a través de la información brindada por los visitantes médicos.

El Dr. Lizardo Valdez, director de Salud Mental del MSP, dijo en el encuentro que el mismo fenómeno se da en la sociedad en general, la falta de diálogo y una oposición de discursos paralelos. Sostuvo que se necesita un buen diálogo para que se produzca la reforma del sistema de salud.

Se refirió también al reduccionismo imperante en las ciencias y, en general, donde se tiende a tomar la parte por el todo.

El periodista Daniel Feldman opinó que se debería hacer como en los casos de la reforma tributaria y el debate educativo, haciendo llegar las propuestas a toda la población, de lo contrario se corre el riesgo de quedar prisioneros de diferentes intereses corporativos, los cuales, más allá de valederos, no dejan de ser parciales. En el cierre de la actividad, el Dr. Fernández Galeano sostuvo que "el mayor desafío del momento es refundar un nuevo pacto sustentable entre la medicina y la gente", y llamó a evitar la judicialización, el acoso y el mercantilismo en la salud.

Visto el éxito alcanzado, organizadores y participantes estuvieron de acuerdo en repetir esta experiencia, sin duda enriquecedora y cuyos resultados redundarán sin duda en beneficios para la población en general, destino común de médicos y comunicadores de la salud. ■